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“中国特色金融发展之路

既 遵 循现 代金 融发 展的客 观

规 律，更具有适合我国国情的

鲜明特色，与西方金融模式有本

质区别。”

1月16日，中共中央总书记、

国家主席、中央军委主席习近平

在省部级主要领导干部推动金

融高质量发 展专题研讨班开班

式上作出这一重要论述。

“新年第一课”聚焦金融，

意味深长。

金融是国民经济的血脉，

是国家核心竞争力的重要组成

部分。金融活，经济活；金融稳，

经济稳。在百年未有之大变局

下，推动金融高质量发 展，牵一

发而动全身。

2023年10月召开的中央金

融工作会议，首次提出了“加快

建设金融强国”的目标。

何为金融强国？如何建设

金融强国？在“新年第一课”上，

习近平清晰阐释了金融强国的内

涵和路径，进一步细绘了建设金

融强国的“施工图”。

何为金融强国？何为金融强国？

习近平强调，金融强国应当

基于强大的经济基础，具有领先

世界的经济实力、科技实力和综

合国力，同时具备一系列关键核

心金融要素，即：

拥有强大的货币、强大的中

央银行、强大的金融机构、强大

的国际金融中心、强大的金融监

管、强大的金融人才队伍。

习近平用“六个强大”勾勒出

了金融强国应有的模样。

如 今，中国已经 是 金 融大

国，拥 有全 球 最 大 的 银 行 体

系，第二大保险、股票和债券市

场，但是离金融强国还 有一定

差距。

正如中央金融工作会议所

指出的，要清醒看到，金融领域各种矛盾和问

题相互交织、相互影响，有的还很突出。

因此，必须要加快建设金融强国，这样才

能为以中国式现代化全面推进强国建设、民

族复兴伟业提供有力支撑。

如何建设金融强国？如何建设金融强国？

建设金融强国并非一朝一夕就能实现。

习近平强调，建设金融强国需要长期努

力，久久为功。必须加快构建中国特色现代

金融体系，建立健全科学稳健的金融调控体

系、结构合理的金融市场体系、分工协作的

金融机构体系、完备有效的金融监管体系、

多样化专业性的金融产品和服务体系、自主

可控安全高效的金融基础设施体系。

这一重要论述，明确了金融强国建设的

具体支撑点。这些体系的建立健全，如同四梁

八柱一样，对金融强国的建设缺一不可。

防控风险是金融工作的永恒主题，也是

习近平一直关注的重点。

“切实把维护金融安全作为治国理政的

一件大事”“防范化解金融风险特别是防止

发生系统性金融风险，是金融工作的根本性

任务”……习近平在不同场合对防范化解金融

风险提出明确要求。

此次“新年第一课”上，习近平再次明确

要求“要着力防范化解金融风险特别是系统

性风险”，并提出了一系列措施。

有锐度：“金融监管要‘长牙带刺’、有棱

有角”；

有广度：“实现金融监管横向到边、纵向

到底”；

有力度：“严厉打击金融犯罪”；

……

这些措施释放鲜明信号：全面加强金融

监管，有效防范化解金融风险。

走中国特色金融发展之路，建设金融强

国，中华优秀传统文化亦扮演重要角色。

继中央金融工作会议提出“要在金融系

统大力弘扬中华优秀传统文化”后，习近平此

次又鲜明提出：推动金融高质量发 展、建设

金融强国，要坚持法治和德治相结合，积极培

育中国特色金融文化。

中国特色金融文化是首次提出。习近平

如此阐释其内涵—

诚实守信，不逾越底线；以义取利，不唯

利是图；稳健审慎，不急功近利；守正创新，不

脱实向虚；依法合规，不胡作非为。

习近平以五个“不”字为金融系统划红

线、明底线、筑防线。

在“新年第一课”上，习近平提出了一系

列新论断、新要求，建设金融强国，走好中

国特色金融发 展之 路，也就有了更清晰的

指引。

（中国新闻网）
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2024北京两会特别报道

丰台区委书记王少峰

过年就来新发地
吃遍全中国 买遍全世界

记者：两会过后，马上就是龙年新年了。王书

记，如果市民朋友去丰台过大年，您有什么推荐呢？

王少峰：丰台值得我们市民朋友去的地方很

多，有我们方庄文化艺术中心的文化庙会，有花

卉大观园可以观赏世界各地的花卉，也可以到世

界公园这个很多朋友都去过的老景点，还有南宫

温泉公园，到园博园滑雪等等，我想这些都能够

为冬天的北京提供新春的休闲和观赏服务。

今 天我想给大 家推荐丰台一个新的打卡

地，就是我们宛平城在今年春节期间要推出来

一个叫新春嘉年华的活动。宛平城大家都知道

是北京地区保存完好的一座卫城，距今有八百多

年的历史，跨越了明、清、民国到中华人民共和国

一共四个时期。如何保护好这座老城，更好地让

它服务现代的市民生活？今年的春节我们在宛

平城组织了新春嘉年华活动，它的主题是“何以

宛平 新春启城”。在这里，大家可以欣赏到各地

的非遗、文创，还可以品尝老字号美食。

记者：转眼间我们身边都已经堆满了各种年

货，王书记这些都是去丰台能带回家的吗？

王少峰：没错，去年在人代会上，我推荐的

是我们花乡玉泉营草桥的花卉。今天我给大家

推荐的是我们新发地的年货，我希望我们丰台的

年货能够装满市民的厨房。你看呀，这里边确实

就像你说的琳琅满目，有来自咱们新疆的、台湾

的、宁夏的、河北的、山东的，水果、熟食，还有咱

们新发地的净菜。

以后来新发地，不但能够吃遍全中国，而且

能够吃遍全世界。你看这儿有俄罗斯的蜂蜜，有

东南亚的火龙果、智利的车厘子、马来西亚的榴

莲。听说最近榴莲卖得特别火，我们新发地有一

个国际榴莲馆，全世界各种各样的榴莲在那儿

都能够一 一品尝到。我们新发地的商户，希望

通过自己的努力，让我们北京市民的餐桌更加

丰盛，年味更浓，一年过得更加有滋有味，红红

火火。

编者按：玩，到方庄文化艺术中心逛文化庙会，到花卉大观园赏花，逛世界公园、园博园，去南宫温泉公园泡温泉，到古老的宛平城解锁“新春嘉年华”新玩

法。吃，新发地年货节有来自新疆、台湾、宁夏、山东的水果、净菜，智利的车厘子、东南亚的火龙果、马来西亚的榴莲、俄罗斯的蜂蜜等，吃遍全中国，买遍全世界。

2024年北京市两会期间，市人大代表、丰台区委书记王少峰做客“一把手访谈”节目。龙年春节，丰台区好逛、好吃、好玩的任您选，王少峰诚邀全市人民到

丰台过大年！

市人大代表刘颖：

“有效益”的投资体现出北京对于投资结构的思考
本报讯（特约记者 刘佳 冉黎黎）1月21日上

午，北京市十六届人大二次会议开幕，北京市市

长殷勇作政府工作报告。报告提出，要着力扩大

有效益的投资。

“ 我 理 解 的‘有 效 益’，有 的 是 经 济 效

益，有 的 是 社 会 效 益。”市人 大代 表、首 都 经

济 贸 易大 学 教 授 刘 颖 在 接 受 记 者 采 访 时 表

示，因 为 报 告 提 出 要 深 入 实 施“ 3 个 1 0 0 ”市

重点工程，以 重大项目带 动 投资“稳 规 模、优

结 构 ”；加 大 新 型 基 础 设 施 投 资 力度，抓 好

保障性住 房建设、“平急两用”公共基 础设 施

建 设、城中 村改 造 等“三大 工 程”，积极 推 进

地下管网建设；扩大 战 略 性 新 兴 产业 投 资 规

模，加 快 机 器人 产 业 园、生 物 医 药 标 准 厂 房

等项目建设。

“其中一些投资内容和民生直接相关，比

如城中村改造，显示出了北京在投资方面对于

社会效益的关注。”刘颖表示，另外，优化投资结

构才能够更好地使经济社会顺畅运行，在报告

中也体现出了北京的思考，产业投资、基础设施

投资、民生服务投资等均有着力。

市人大代表张雪梅：

推动办好养老服务议案 完善老年人监护制度
本报讯（特约记者 薛睿杰）推动养老服务

事业发展，是市人大代表议案建议关注重点内

容。市人大代表、北京青少年法律援助与研究中

心副主任张雪梅领衔提出“关于完善老年人监

护，尽快制定修订北京市养老服务与老年人权

益保障立法的议案”，就是其中一件。1月24日，市

十六届人大二次会议主席团第六次会议决定，将

市人大代表提出的养老服务方面议案交市人大

有关专委会审议，向市人大常委会提出审议结果

的报告。

“养老服务涉及多个方面，我提出的议案主

要关注失能老年人自身的监护及监护监督问题，

还有老残家庭中，父母失能甚至离世之后智力

残疾被监护人的监护、财产处置、托养照护或社

区生活支持等问题。”张雪梅表示，民法典从完

善意定监护制度、遗嘱监护人制度、指定监护人

及撤销监护人资格等方面对老年人监护问题进

行了完善，但实施中存在许多堵点，需要地方实

践推动解决。

张雪梅表示，这项议案旨在推动出台本市养

老服务条例及修改本市老年人权益保障条例，从

立法层面解题。“在监护人法定顺位中，社区或者

民政部门对愿意担任监护人的个人或者组织予以

同意的职责履行流程尚不明确，很多情况下，相关

单位不愿履行同意职责。同时政府监护和村居委

会担任监护人的规定又过于原则”，张雪梅说，这

些都需要立法层面予以细化。

“对非父母、配偶、子女担任监护人的，包

括个人监护和机构监护没有明确的监护监督机

制，具备资质的监护机 构数量极少。社会监护

登记制度、市场化的监护监督机制以及服务收

费机制等不明确，都是制约监护制度发展的瓶

颈”，张雪梅表示，会后将开展调研工作，参加人

大组织的座谈活动，为相关议案办理和立法工作

贡献力量。

张雪梅表示，今年还将继续关注未成年人

保护，推动出台未成年人出入私人影院有关管理

办法，推动完善学生校园伤害保险理赔与调解

工作。针对现实中存在的未成年人大额充值网络

游戏、非理性直播打赏和购物消费等现象，也将

推动相关网络平台监管制度完善，构建起保护

未成年人及其家庭合法权益的屏障。

过年买年货来新发地，可以一站式买齐，图为居民在新发地挑选年货。 过年买年货来新发地，可以一站式买齐，图为居民在新发地挑选年货。 原梓峰 摄原梓峰 摄

习近平新时代中国特色社会主义思想
走进丰台千家万户


